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林宏聰採訪撰文

邱羅火學長當選校友總會理事長已逾一年，在他的帶領下，交大校友會正穩健地

運作著。訪問的時候，邱學長這麼告訴我: r如果我六十五歲就要退休的話，算

一算自己的職業生涯也沒剩下幾年，希望還有機會能夠多多為這個社會、為交大

做一些事情， J 校友總會就是他的最佳舞台。

邱學長畫出好幾個願景，令人驚豔而又佩服。在他心中，校友總會絕對不只是一

個負責提供資金支援的機構，他要全體校友和交大緊緊聯繫在一起，共生、共

榮、互相成長 O 在邱學長的領導風格之下，現在的校友總會儼然就是一個蓬勃發

展的企業 O

校友總會是一家控股公司

民關 60 年，邱羅火學長從交大電信工程學系畢業。剛開始幾年，交大有活動的
時候，還能偶爾看到他的身影，但當他搬到台北定居之後，就中斷了與母校的聯

繫。一直到民國 87 年，他獲頒傑出校友獎，才又重新牽起與交大的緣分。之後他

被選為校友會新竹分會的理事長，從此積極投入服務母校的工作。前年底，邱學

長更當選為交大校友總會的理事長 O

談到校友總會與分會的差異，他喜歡用企業經營的方式來比喻。他說校友總

會就像是 A家控股公司 (Holding Company) ，各地分會則是其下的子公司。分會負

責推動大大小小的活動，而校友總會的工作就是溝通協調各分會的資源，另外也
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新舊任理事長交接，左為邱羅火理事長，右為鄧啟福理事長 (2004. 1. 11 .交大校

友會提供)

校友會網站全面更新

作為交大推動重大政策

時的諮詢顧問。所以校

友總會雖然不直接為校

友提供服務，但卻是整

個校友會組織發展的舵

于。

上任一年多以來，

邱學長也逐漸熟悉總會

的業務。他仔細思考日

前校友會的運作情視之

後，提出未來的三個目

標，也就是更新校友會

網站、主導階層的世代

交替、以及輔助交大尋

找下一個重點發展方

向。

邱學長說，日前校友總會積極鼓勵各學系成立系友會，希望各系都有專屬的

校友組織。在去年電控系的系友會成立大會上，有一位學長告訴他，電控系有三

十多年的歷史，很多老學長畢業以後，已經改了電話、搬了新家、也換了工作，

當初留在學校的聯絡資料，大部分已經作廢。

邱學長認為，校友聯絡資料老舊錯誤，對校友會的聯絡工作相當不利。因此

他們透過在凌群電腦擔任副總的黃種智學長，委託凌群重新建置校友會的網站 O

他說，新網站的主要革新，就是加入校友聯絡資料庫的功能。

他進一步說明，因為交大目前的畢業校友已經涵蓋老、中、青:三代，數量相

當驚人，因而不可能僅靠人工的方式一一聯繫。所以他們設計一套校友聯絡資料

的資料庫，並且在每一個校友分會、活動小組，甚至是各系、各班都指派一位聯

絡人。該聯絡人負責掌握會員的動向，當自己團體裡的某個成員變更電話、住址

或是工作，第一時間就能夠透過校友會網站去更新資料庫。如此一來，就能大大

改善校友失聯的狀況。

日前校友會全新的網站正緊鑼密鼓籌備中，預計很快就能夠上線運作。邱羅
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前排左起.林寶樹、彭松村、張俊彥、邱羅火、鄧啟福、陳龍英、李進洋，中排左起任建葳、林錫銘、台日中和、羅達

賢、林家和、吳重雨、魏啟祥、姜長安:後排左起 王朝和、黃種智、林坤禧、黃河明、張光E書、陳俊秀、鄭欽明學長

(2004.1.11 '交大校友會提供)

火希望屆時各地方分會、系友會、活動小組能夠盡力配合，確實達到校友資料庫

的效果。

校友會運作盼世代交替

另外邱學長透露，目前交大校友會、系友會的領導者，很多已經是五、六十

歲，就是一般認為的「年高德的的老學長 J '而且也多半是電機資訊學院出身 O
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﹒專邱羅火理事長

他認為校友會是一個所有校友一起努力的空間，不應該有任何不平衡的情形出

現 O

因此，校友總會的立場是希望大家都能踴躍參與 O 他也呼籲各個校友分會、

系友會在推選理事、監事的時候，能考慮年齡和系所的平衡，讓老、中、青三

代，以及不同學院、不同系所的校友，都能有為母校服務的機會。

What' s The Next?

至於校友會的第三個發展方向，邱學長認為也是最困難的部分。他說，交大

過去著重在半導體、電腦領域，正好契合台灣經濟發展的需求，為國家培養出大

量資訊科技領域的人才，成功地將台灣推向資訊產業的領先行列。但是，隨著世

界工廠轉向大陸，以硬體製造聞名的台灣，也不得不開始思考如何轉向?

他說，目前普遍認為奈米技術與生物科技或許是可行的兩條路。然而，邱學

長認為，不管是奈米的材料科技或生物科技兩個領域，交大都處於劣勢，落後別

人一大步。他呼籲交大校方應該盡快思考未來如何迎頭趕上，甚至超前。

邱學長透露，校友會對這個問題相當關心，但是因為隔行如隔山，對新興的

領域總是感覺使不|三力。不過他說在與張俊彥校長聊天時，也時常會討論到:

fWhat's the next? 交大的下一步該往哪裡走?J 他表示，如果學校需要校友會的

協助，他們一定會盡力配合。

校友關心學校發展，意見多元

談到擔任理事長一年多以來的最大心得，邱學長認為是見識到校友對學校發

展所表達的多元意見。他說，有人認為交大的發展應該像MIT (麻省理工學院) ，走

小而美的路線，雖然規模不是很大，但是重點發展的領域卻是聞名全球O 但也有

人持相反意見，認為應該多元發展，擴充管理學院、人文藝術學院，以培養學生

人文、藝術的氣息O

在校地開發方面，校友也有相當分歧的意見。邱學長說，張校長企圖心很

強，目前在他的帶領下，交大不只要在竹北開設新校區，甚至在嘉義、台南也要

設立分校。可是有校友認為，與其往南部分散發展，倒不如集中在新竹，更能集

聚成一個大校區;而且未來高鐵通車之後，新竹的交通也非常方便。
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以企業的概念管理校友會﹒

72 I

邱學長認為，這些意見都很好，可是要如何整合卻是相當困難。以他個人的

立場來說，他認為這是個多元的社會，他尊重各種不同的聲音。他也強調，不管

學校最後決定採取哪種政策，他個人都會支持。他說: r每個決定都是好事! J

他也補充到，他很欣賞校長的企圖心，校友會也將全力支持，但邱學長期訐

學校，一旦決定向外拓展，就要有成功的把握。

思考如何加強校友會與學校的合作

邱學長主導校友總會之後，一直在思考如何協助交大建立一流的聲譽。他表

示，交大的設備、師資足以媲美美國頂尖的大學，但是該如何吸引金字塔頂端的

學生來就讀呢?他認為關鍵在於交大校友的廣大人脈。

他解釋說，校方可以統計台灣科技界、產業界的交大校友人數，讓大家清楚

地瞭解，科技產業的領導者，有多少人是交大的校友?另外，也可以邀請企業界

的傑出校友，與學校老師 A起到各高中進行宣傳，塑造交大在高中生心中的特殊

形象。邱學長認為，廣大校友羅織起來的龐大人際網絡，是交大的核心資產 O

此外，他說 MIT 教授的研究會與大波士頓地區企業界結盟 O 他認為未來可以仿

照 MIT '好好利用交大在產業界的良好關係。企業界可以資助學校教授的研究，

接著拿教授的專利與技術到業界成立新公司，取得一部份的股份，等到公司成長

之後，就能夠將獲利回饋到母校的建設 O

邱學長相當推崇這個互利的模式，他表示 MIT 特別設立了處理企業結盟的常設

機構，校友會也有對等的聯絡窗口，以暢通業界校友與校方合作的管道。反觀目

前交大學校編制內，似乎並沒有這樣的制度 O

他也提到，國外很多學校非常注重與校友的聯繫， MIT 校友會的聯絡處主

任，經常要到全世界各地向校友募款，積極的努力當然也會有豐碩的成果。

校友會就是一個企業

他說: r經營校友會應該像經營企業。 J

一般而言，校友會的運作是根據預算而定的，年度預算有多少，就規劃多少

的活動與建設 O 可是邱學長的領導風格完全不同。他習慣先定目標，不管預算多

少，定下目標之後再來想辦法執行 O



﹒專邱羅火理事長

他舉例說，當初在擔任新竹校友分會理事長期間，首創以百萬年薪聘請校友

會的執行長。他認為砸下夠多的錢，才能找到最好的人，做最多的事。 r這次的

校友會網頁也是這樣，整個計畫要花蕾一百多萬，我們根本沒有預算，但是還是

先決定之後，我再去想辦法募款， J 邱學長這樣的行事作風，讓校友會達成更多

難以想像的成果。

期待景氣復甦，恢復校友會榮景

邱學長坦承，現在校友會的活動情形是比從前冷一點。他回憶說， 1999 年、

2000 年，市場景氣大好，當時擔任新竹校友分會理事長的他還籌募交大創投、思

源創投，每年光靠這些基金，校友會捐贈給學校的金額，就高達新台幣五百萬

了L 0

可是 2000 年左右，整個產業環境急轉直下，許多校友只能專心顧自己的本

業，花在校友會的時間就逐漸減少。於是不管是校友會的活動情形或募款成果，

都不若以往。邱學長說: r這不是說校友不熱心，而是大環境造成的 o J

他希望等到今年下半年，或是明年景氣復甦、政經情勢穩定之後，這些熱心

的校友們能夠回籠，恢復對母校的關心。

期勉學弟妹多元學習，培養國際觀

針對在學的學弟妹，邱學長也提供他寶貴的意見。他說在當兵的時候，看到

台大的學生，知識非常廣泛，本科可能讀的是物理，但是會彈吉他、又會唱歌，

天文、地理、哲學等領域好像都懂，讓他非常羨慕。他回憶當年在交大的大學生

活，似乎只在圖書館、宿舍和教室之間奔走，沒有其他休閒活動，也沒有機會修

讀多方面的課程 O 因此他建議學弟妹們，把握現在交大各種科系的資源，多去接

觸不同領域的知識。他認為知識愈廣泛，人生就愈多采多姿。

此外，他強烈建議學弟妹能夠繼續出國深造。他說現在交大的學生之所以顯

少出國唸書，是因為產業界待遇很好，升遷的管道又通暢。可是據他觀察目前的

業界需要有國際競爭能力，因此，語言能力與國際觀非常重要，甚至深深影響工

作仁的表現，因此他認為如果有機會的話，應該多出去走走。勻。
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